



GALILETTRE

N°23
Août 2021

LETTRÉ D'INFORMATION DE L'ASSOCIATION GALILÉE



RESTONS SOLIDAIRES !

Ingénierie des politiques sociales Accompagnement de projets
Développement associatif Egalité des chances

Zoom sur l'année 2020

Agir ensemble pour sortir de la crise !



Marquée par la crise sanitaire l'année 2020 a été particulièrement difficile pour Galilée comme pour chacun et chacune d'entre nous.

Face à ce défi, nous avons essayé de maintenir toutes nos activités en les adaptant, de continuer à répondre aux attentes et aux besoins de chacun.e et de proposer de nouvelles initiatives résilientes.

Galilée s'est également efforcé de renforcer les liens avec les associations et les acteurs de l'Economie Sociale et Solidaire du Pays de Saint-Omer et du Pays du Calais, d'être à l'écoute de leurs besoins et de les aider à traverser la période critique qui s'est engagée en 2020.

A l'interne, l'adaptation au contexte de nos pratiques professionnelles et le maintien de nos différentes actions ont permis à l'association de maintenir son activité salariée et de ne pas recourir au chômage partiel. Ce maintien a été rendu possible grâce à la bienveillance et au concours des différents financeurs de Galilée qui nous ont accompagnés et ont fait preuve de beaucoup de souplesse. Nous les remercions pour ce soutien qui démontre leur confiance et les assurons réciproquement de notre volonté de poursuivre nos engagements dans nos différents champs d'activités au service du plus grand nombre et d'un développement territorial qui soit profitable à tou.te.s.

La crise sanitaire mondiale qui se poursuit en 2021, l'urgence des enjeux climatiques ou encore les crises démocratiques de nos sociétés sont révélateurs d'un monde devenu incertain dans ses structures comme dans ses perspectives. Dans ce contexte sombre et malgré les incertitudes, il nous faut garder la joie de militer et d'entreprendre ensemble pour qu'émergent et se développent des initiatives et des projets porteurs d'un avenir plus harmonieux et serein.

Frédéric Blin
Président de Galilée

Les membres du Conseil d'Administration de Galilée :

Frédéric BLIN (Hazebrouck) - Noël LENANCKER (Saint-Omer) – Agnès BOUTEL (Wizernes) – Jean Denis HUE (Calais) – Chantal LEVRAY (St Martin-lez-tatinghem) – Régine PATTYN (Fiennes) – Dominique REMBOTTE (Dohem) – Guillaume ROSE (Arques) – Alexis ROUGET (Ecques)



SOMMAIRE

Éditorial	p.2
Coopérative de Jeunes Majeurs	p.3
L'économie sociale et solidaire	p.4
Pôle ressources à la vie associative	p.7
Egalité entre les hommes et les femmes	p.8
Intercommunalités	p.9
Perspectives en 2021	p.9
Vie associative en 2020	p.10



Coopérative de Jeunes Majeurs

La Coopérative de Jeunes Majeurs est **un dispositif pédagogique** qui vise à permettre à **des jeunes agés de 16 à 25 ans de s'initier à la gestion d'une entreprise coopérative**. Sur une durée minimale de **deux mois renouvelables**, les coopérant-e-s vont participer à la prise de décision collective, pratiquer différentes activités professionnelles et acquérir les bases de gestion d'une activité économique. La CJM a pour objectif de permettre aux jeunes **de développer leur sens de l'initiative et de prendre confiance dans leurs capacités**.

Malgré la crise, **16 filles et garçons** de l'audomarois ont participé aux différents cycles organisés en 2020 grâce notamment aux partenariats développés avec la Mission Locale et avec les différents centres sociaux de la région de Saint-Omer. De nombreuses adaptations aux contraintes sanitaires ont été nécessaires et les contrats réalisés par les jeunes ont été sensiblement moins nombreux que les années précédentes. Des activités de services ont cependant pu être maintenues et un atelier bois organisé grâce à l'accueil du centre social de Saint-Omer. Les coopérant-e-s ont ainsi pu **créer et commercialiser des bureaux réalisés à partir de palettes fournies par l'entreprise d'insertion Audotri**.



Malgré les difficultés rencontrées, les coopérant-e-s se sont montré-e-s satisfait-e-s de l'expérience et des contenus pédagogiques qui leur ont été proposés.

De notre côté, nous constatons que l'organisation d'une coopérative constitue une activité fortement mobilisatrice en temps de travail (encore accentuée en 2020 du fait de la gestion de la crise), mais elle apporte des valeurs ajoutées importantes aux jeunes qui y participent. Elle constitue également la toute première ouverture vers l'Economie Sociale et Solidaire pour la plupart des jeunes.

Economie Sociale et Solidaire



Galilée est conventionné par la Région Hauts-de-France dans le cadre du **dispositif Starter ESS afin de réaliser un accompagnement des porteurs de projets de l'ESS et un suivi des activités nouvelles dans les territoires du Pays du Calais et du Pays de Saint-Omer.**

Ces interventions sont également soutenues par les différentes intercommunalités concernées.

La crise sanitaire a eu de nombreuses incidences en 2020 sur ce champ d'activités :

- Mise en veille de plusieurs projets en cours d'accompagnement.
- Forte chute des accueils et de fortes disparités de l'initiative d'un territoire à l'autre.
- Difficultés des structures de l'ESS existantes et multiplication des demandes d'informations ou d'accompagnement relatives aux mesures sanitaires, au chômage partiel, ou encore aux stratégies à court terme à mettre en œuvre. Ces besoins ont nécessité des temps importants de veille juridique et de diffusion de l'information.
- Sollicitation de différentes intercommunalités afin d'assurer la circulation de l'information entre les collectivités et les entreprises de l'ESS.
- Multiplication du travail à distance (lorsque possible). Perte de qualité des accompagnements (suivi technique mais absence de temps dynamiques avec les partenaires par exemple).
- Annulation des salons, animations collectives, forums et autres temps forts organisés par les acteurs privés et publics qui permettent la rencontre avec des porteurs de projets.

Ces éléments ont nécessité la réorganisation provisoire de l'équipe de Galilée, mais aussi de repenser les objectifs et les modalités de nos prestations en matière de développement de l'Economie Sociale et Solidaire.

Activités ante et post création Starter ESS :

- **Calaisis** : 8 accompagnements en cours ou engagés en 2020, 4 suivis d'activités nouvelles
- **Audomarois** : 9 accompagnements en cours ou engagés en 2020, 4 suivis d'activités nouvelles.

Sensibilisation à l'Economie Sociale et Solidaire

La plupart des actions destinées au grand public n'ont pu être organisées cette année en raison de la crise sanitaire. En lien avec les membres du Collectif Local ESS du Pays de Saint-Omer, la ville de Saint-Omer et la CAPSO nous avons tenté d'organiser dans des conditions sanitaires strictes la manifestation « *Popcorn, la fête qui change le monde !* » mais celle-ci a dû être **annulée deux jours avant échéance**.



En partenariat avec les associations Community à Arques et Les Jardiniers partageurs à Polincove, Galilée a cependant organisé en septembre, **une conférence débat et un atelier au jardin** animé par Franck David, expert et animateur en permaculture.



Nous sommes également intervenus auprès des élu-e-s de la ville d'Arques pour **un temps d'échange sur les enjeux de l'Economie Sociale et Solidaire et une présentation des différentes prestations de Galilée**.

Animation, coordination des acteurs de l'Economie Sociale et Solidaire

Pays de Saint-Omer

Dans le territoire du Pays de Saint-Omer, Galilée anime le **Collectif des acteurs de l'ESS du Pays de Saint-Omer** qui réunit 33 opérateurs. Les travaux principaux de ce collectif portent sur la **réalisation envisagée d'un lieu ressources dans l'audomarois** dédié à l'Economie Sociale et Solidaire, l'organisation de la **manifestation Popcorn**, le **renforcement des échanges entre acteurs de l'ESS** et la **prise en compte des pratiques de développement durable et de préservation de la biodiversité**.



Les actions menées en 2020 :

- Organisation de 3 petits déjeuners du CLESS et de 5 rencontres en visio conférence.
- Coordination des acteurs de l'ESS dans les commandes de masques de protection et la gestion de surplus de gel hydro alcoolique.
- Accompagnement et animation d'un collectif (4 rencontres) réunissant les acteurs culturels de l'ESS (objectifs de mutualisations pour faire face à l'annulation des manifestations prévues).
- Co-animation d'un temps d'échange entre des élus de la CAPSO et des représentants du CLESS (22 janvier).
- Création d'une grille de suivi des pratiques de Développement Durable adressée à l'ensemble des membres du CLESS.
- Animation d'un temps d'échange avec les services du Département du Pas-de-Calais sur le concept de Maison de l'ESS. Rédaction d'un avant projet pour le territoire de Saint-Omer.
- Gestion du poste de chargée de communication partagé par quatre membres du CLESS.

Pays du Calais

A Calais, Galilée anime le **collectif des Animés** qui regroupe les acteurs du Pôle ESS et d'autres structures qui partagent la dynamique. Les membres du collectif des Animés se réunissent une fois par mois pour partager leurs actualités, des informations sur l'Economie Sociale et Solidaire et imaginer des projets communs.

Un évènement commun a été imaginé en 2020 (reporté du fait de la situation sanitaire) et des projets partagés sont menés entre certains Animés. En lien avec les ADLC, Galilée participe également à la dynamique du **PTCE** (Pôle Territorial de Coopération Economique).

Pôle ressources à la vie associative (PIVA +)

Le pôle ressources à la vie associative est **un service d'informations et de conseils** accessible à toute association de la Communauté d'Agglomération du Pays de Saint-Omer, de la Communauté de Communes du Pays de Lumbres et de la Communauté de Communes de la Région d'Audruicq.

Le Point Accueil Associations intervient également sur les territoires de Grand Calais Terres & Mers et de la Communauté de Communes du Pays d'Opale où il exerce son rôle de PIVA+.

102 associations, de tous les secteurs d'activités **ont contacté le Point Accueil Associations** pour obtenir de l'aide en 2020. Pour plus de la moitié des associations, il s'agit du premier contact avec le service.

Les associations sont durement touchées par la crise qui provoque, outre des difficultés économiques, une démobilisation progressive des bénévoles comme des usagers.

Les demandes ont concerné principalement **les ressources de l'association (33%), les dimensions juridiques et règlementaires de la vie d'une association (18%), l'organisation (13%)** et enfin **la création d'une association (10%)**. Mais le pôle ressources répond à toute demande des dirigeants associatifs quel que soit le sujet concerné. Nous avons enfin accompagné deux associations dans la réalisation de leur dossier CREAP afin qu'elles obtiennent une aide à l'embauche de la Région des Hauts-de-France.

Les collectivités locales font également régulièrement appel aux compétences du pôle ressources : la Ville de Saint-Omer pour l'organisation d'une manifestation regroupant des associations sportives, la CAPSO pour connaître l'impact de la crise sanitaire sur les associations ou encore le Parc Naturel Régional des Caps et Marais d'Opale pour un projet de Matériauthèque.

Du fait de la crise sanitaire, de nombreux temps d'échanges ont été organisés avec les services de l'Etat et la Région, ainsi qu'avec les réseaux PIVA et CREAP. Ces réunions nous ont permis de faire remonter les difficultés des associations et d'être au fait des mesures de soutien à la vie associative. Nous avons également contribué à l'écriture du « *Petit guide de survie à l'usage des associations à l'heure du déconfinement* » publié par Kogito en mai 2020.

Le Pôle ressources a également organisé et animé 13 modules de formations (10 sur site et 3 en visioconférence) au bénéfice de 117 dirigeants associatifs (57 femmes et 60 hommes).



Egalité entre les hommes et les femmes



Galilée agit depuis sa création en faveur de l'égalité entre les femmes et les hommes. Ce champ d'activité est soutenu par la Direction Régionale aux Droits des Femmes et à l'Égalité des Hauts-de-France ainsi que par le Fonds Social Européen. En 2020, nous avons également développé des collaborations avec la Communauté d'Agglomération du Pays de Saint-Omer ainsi qu'avec le réseau régional APES.

- **Réalisation d'un livret pédagogique basé sur les témoignages de vingt actrices de l'ESS.** Elles témoignent de leurs engagements mais aussi des difficultés qu'elles ont pu rencontrer et proposent de nombreuses pistes pour l'action en faveur de l'égalité au sein des activités de l'ESS. Indispensable et téléchargeable sur le site internet de Galilée (version imprimée disponible à Galilée).
- **Production d'un outil pédagogique vidéo** permettant la réalisation **d'autodiagnostic de l'égalité entre les femmes et les hommes** dans les entreprises de l'ESS (diffusion en 2021).
- **Réalisation d'une enquête** en vue de la création d'une grille méthodologique destinée aux accompagnateurs de projets de l'ESS **afin de mieux prendre en compte l'égalité dans leurs prestations** (diffusion en 2021).
- **Production d'un outil pédagogique relatif aux actions possibles des employeurs de l'ESS face aux situations de violences faites aux femmes.** Cette action, menée en lien avec le CIDFF et engagée en 2020, a du être ajournée en raison de la crise sanitaire. Elle sera poursuivie en 2021.



- **Des interventions de sensibilisation et d'accompagnement des acteurs de l'Economie Sociale et Solidaire :** En 2020 nous sommes notamment intervenus auprès de l'entreprise d'insertion Audotri Saint-Omer, du réseau régional APES et de la fédération régionale des centres sociaux.
- **Mobilisation des acteurs régionaux de l'égalité :** en lien avec les services de la Direction Régionale aux Droits des Femmes et à l'Égalité des Hauts-de-France et avec l'appui du réseau Le Mouvement Associatif, nous avons organisé au mois de septembre 2020 **une première rencontre des acteurs de l'égalité** qui intervient en région avec le soutien de la DRDFE. Une dynamique à suivre et à renforcer en 2021.
- **Réalisation d'un diagnostic partagé (format vidéo) sur les attentes et les freins à l'initiative des habitantes des quartiers de la politique de la ville :** Cette action a été engagée en 2020 à Saint-Omer en lien avec la CAPSO et les acteurs sociaux du territoire ; elle a été ajournée en raison de la crise sanitaire et sera poursuivie en 2021.

Intercommunalités

Communauté de communes de la Région d'Audruicq : nous avons finalisé et remis nos rapports sur les démarches visant au **développement d'une « boucle alimentaire » dans le territoire intercommunal** ainsi que sur les perspectives de **mise en œuvre d'une politique sociale** visant à faire converger l'action intercommunale et celle des associations.

7 vallées Comm : à la demande de l'intercommunalité, nous sommes intervenus en novembre auprès des nouveaux élus communautaires afin de leur présenter les **résultats de l'étude** que nous avons mené en 2018 **auprès des jeunes et des acteurs sociaux, culturels et économiques du territoire** et nos préconisations pour la mise en œuvre d'une **politique jeunesse intercommunale dynamique**.



**Communauté de Communes
de la Région d'Audruicq**



Les perspectives de Galilée en 2021

En raison de la crise sanitaire, il est difficile de se prononcer sur les projets qui pourront être menés à bien en 2021. Comme la plupart des associations et des acteurs du développement local, il nous faut adapter nos méthodes dans l'objectif de poursuivre nos actions dans les quatre champs d'activités de Galilée.

De nouveaux projets sont cependant envisagés (mobilisation des habitantes des quartiers de la politique de la ville vers l'initiative collective, participation à la réalisation d'un MOOC sur le thème de l'égalité professionnelle entre les femmes et les hommes en ESS...) et d'autres devraient prendre un nouvel essor en 2021 (perspective de création d'un lieu ressources dédié à l'ESS dans l'audomarois).

La vie associative de Galilée en 2020

L'année associative a été marquée par de nombreux échanges entre les bénévoles et les salarié.es de l'association afin de gérer au mieux les impacts de la crise sanitaire. Différents temps de travail ont notamment été organisés en visioconférence. L'assemblée générale n'a pu être organisée qu'en novembre 2020. L'année a par ailleurs été mise à profit pour mener **une enquête auprès de nos partenaires afin de mieux connaître leur perception de l'association Galilée** et de ses valeurs ajoutées. A notre crédit « **un partenaire incontournable et apprécié lorsque l'on évoque l'Economie Sociale et Solidaire** » et à notre débit « **un organisme parfois trop discret** ».

Au niveau des salarié.e-s, l'expérience d'emploi partagé de chargée de communication avec 5 autres structures de l'Economie Sociale et Solidaire s'est poursuivie de manière satisfaisante en 2020. Un bilan sera effectué dans le courant de l'année 2021. Parallèlement, Galilée a créé un emploi à temps partiel afin d'appuyer l'émergence et le développement du projet d'habitat partagé porté par l'association Eco Hameau Solidaire. Ces différentes expérimentations nous amènent à envisager la création d'un groupement d'employeurs dans le courant de l'année 2021.

Au niveau des effectifs salariés, **Amandine Huchette a quitté l'association** en septembre 2020 pour d'autres perspectives personnelles et professionnelles en Loire Atlantique. **Marie Poirault lui a succédé pour quelques mois avant le recrutement en 2021 d'Hélène Goudemez.**

L'équipe des salarié.es actuelle



Jean-Paul Moutiez
Directeur



Noémie Rollet
Secrétaire comptable



Rémi Manier
Accompagnateur de projets



Hélène Goudemez
Accompagnatrice de projets



Héloïse Vandroy
Chargée de communication



Sarah Legrand
Accompagnatrice de projets

Galilée anime les réseaux de l'ESS dans l'Audomarois et le Calaisis :

➤ Collectif Local de l'ESS du Pays de Saint-Omer



1, 2, 3 Soleil



A Petits PAS



Amap de la morinie



A.A.D.C.M.O



APES



Cigales d'Audomar



Eco hameau solidaire



A.D.A.V



Audoma' bonne action



Community



Audo tri



B.A.S.E



France Terre d'Asile



Défi mobilité



Galilée



La brouette bleue



Super'Ecques



Note bleue



Mahra le Toit



Repair café de la station



Emmaüs



Solidarité Travail



Terre de Lien



L'arrêt création



Les jardiniers partageurs



Zéro waste Saint-Omer



Toeranna Habita



LPO



Centre Social et Culturel de Saint-Omer



Au fournil des Morins



AG Enerlya



Espace 36

➤ Club des Animés Calais



ADLC



Made in Calais



Le Lieu Commun



Opale Vélo Services



Centre Européen de Séjour - Calais



Les Animaliens



CalaisWood



Galilée



Société Anonyme et Populaire

Galilée remercie ses partenaires financiers 2020 :*La Région Hauts-de-France**La Direction Régionale aux Droits des Femmes et à l'Égalité des Hauts-de-France**La Direction Régionale Jeunesse, Sports et Cohésion Sociale Hauts-de-France**La Direction Départementale Jeunesse, Sports et Cohésion sociale du Pas-de-Calais**Le Fonds Social Européen**La Caisse d'Allocations Familiales du Pas-de-Calais**La Caisse des Dépôts**La Communauté d'Agglomération du Pays de Saint-Omer**La Communauté de Communes du Pays de Lumbres**La Communauté d'Agglomération Grand Calais Terres et Mers**Le Syndicat Intercommunal du Pays du Calaisis**La Communauté de Communes de la Région d'Audruicq**Le réseau APES*

DRJSCS
Direction Régionale de la Jeunesse,
des Sports et de la Cohésion Sociale



Syndicat Mixte du Pays du Calaisis

